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« Ne passons pas à côté de ce moment crucial de notre histoire » 

 
Nous avons tous été ébranlés par le rapport de la Commission indépendante sur les abus 
sexuels dans l’Église (Ciase) publié le mardi 5 octobre. Il a mis en lumière l’effroyable péché 
commis sur des enfants et des adultes vulnérables depuis la moitié du 20ème siècle par 
plusieurs membres de l’Eglise en France dont bon nombre parmi eux sont des pasteurs et des 
consacrés. On ne peut qu’éprouver la honte après ce grand déballage comme l’a reconnu et 
exprimé le Pape François : « Ma honte, notre honte, ma honte pour la trop longue incapacité 
de l’Église à mettre les victimes au centre de ses préoccupations. » En effet, face à ces vérités 
qui font froid dans le dos on se demande comment cela a-t-il pu arriver et perdurer. 
 
La voix des prophètes Ezéchiel, Jérémie, Amos et Jean-Baptiste hurlant contre les mauvais 
pasteurs a-t-elle cessé de résonner dans notre Eglise ? Pourtant, tout au long de l’histoire il n’a 
pas manqué de fidèles courageux pour dénoncer de l’intérieur les vices et les turpitudes qu’ils 
y constataient. Parmi les nombreux enseignements de ce travail de la commission on peut 
retenir le manque d’écoute attentive allant parfois jusqu’à la non prise de conscience des vies 
détruites des victimes. C’est pourquoi nous devons saluer le courage prophétique de la 
conférence des évêques de France et la conférence des religieuses et religieux de France qui 
ont fait le choix de la vérité et de la justice pour rétablir la dignité des personnes victimes. 
 
Comment ne pas entendre ces paroles de notre évêque, Jérôme BEAU, comme celles d’un père 
de famille bienveillant, mu par la compassion et l’humilité dans sa déclaration au lendemain 
de la parution du rapport : « Devant vous, il me faut et avec tous les prêtres, demander pardon 
à toutes les victimes. Nous aurons à travailler ensemble à reconstruire notre Eglise comme une 
maison sûre. » 
 
Oui, prenons le temps cette fois-ci d’être à l’écoute. Et comme nous-y invite notre père évêque 
ne passons pas « à côté de ce moment crucial de notre histoire ». Il me semble important aussi 
de souligner que ce rapport de la Ciase est adressé à l’Eglise tout entière au nom des valeurs 
dont elle est dépositaire et pour lesquelles elle a reçu le mandat de témoigner. Ce rapport de 
485 pages nous rappelle à quel point nous sommes liés aux plus abjectes dans notre Eglise et 
par la même occasion combien nous sommes liés à cette multitude de témoins et saints dont 
nous honorons la mémoire tous les jours et particulièrement le 1er Novembre. Combien 
d’hommes et de femmes au dévouement et à la charité admirables l’Eglise de France n’a-t-elle 
pas suscité ? N’ayons donc pas peur, l’Eglise depuis plus de 2000 ans est solide ménagère. Elle 
se renouvelle dans les bontés et les miséricordes infinies de son Sauveur (cf. Lm 3,22). Elle a la 
science et l’intelligence du pardon, elle a la vitalité de la grâce (Cf. Rm 5,20). 

 
Que la Vierge Marie, l’Immaculée Conception, "Trône de la sagesse" et "Miroir de sainteté", 

soutienne nos efforts de conversion et accompagne toutes les personnes victimes sur le 
chemin de la confiance et de la paix du cœur,                                                                  

          P. Alfred Tendeng 
 


